



Interface n° e-116 Juin 2009

Comptes rendus

Bible

Autour de S. Paul, encore

Je voudrais prolonger les propos de mon bref commentaire sur la Première Lettre de Paul aux Corinthiens (Interface e-115) en signalant deux ouvrages intéressants en relation avec les pèlerinages sur les traces de S. Paul:

- Henri-Dominique Saffrey, o.p., *Histoire de l'apôtre Paul, ou, Faire chrétien le monde*, DDB, 2008, 270 pages
Ce petit livre est le produit de 30 années d'accompagnements de pèlerinages sur les traces de S. Paul animés par ce Dominicain, par ailleurs grand spécialiste de la philosophie néo-platonicienne. Tout en étant simple et attachant, le livre donne avec équilibre l'état scientifique des questions sur de nombreux points (notamment dans les 16 'appendices' qui discutent des points historiques ou de critique littéraire). Un excellent guide pour ceux qui veulent partir sur les traces de S. Paul.
- Chantal Reynier, *Saint Paul sur les routes du monde romain: Infrastructures, logistique, itinéraire*, Paris, Le Cerf et MédiasPaul, 2009, 296 pages.
Voici un livre qui permet de lire avec réalisme la géographie des voyages de S. Paul. Réseaux routiers et routes maritimes, moyens de transport, conditions de voyage, itinéraire des voyages de Paul, cartes: autant de renseignements techniques précis qui permettent de mesurer comment fut rendue possible l'extraordinaire équipée de la prédication de Paul aux 'nations'!
Toutefois, on est un peu déçu de constater qu'à part les voies romaines de l'Italie et la *via Egnatia* dont on peut donner le tracé de Néapolis (Philippes) à Dyrrachium ou Apollonia sur l'Adriatique, il n'y a guère d'information sur les routes romaines de l'actuelle Turquie alors que celles-ci allaient au moins jusqu'à Tarse!
Une lacune encore à combler.

Divers

- *Église et Communauté*, Maison de la Bible, 51-52, Juin-septembre 2009.
Avec cette livraison, la Maison de la Bible des Wavre poursuit sa catéchèse biblique de qualité. Cette fois, c'est S. Paul qui est à l'honneur avec des contributions de Joël Rochette, Alice Dermience, Albert Pirson, Katia Vanderhofstadt, Marie-Claire Herlaimont, notamment.
- Éric Denimal, *Les plus belles Paroles de la Bible*, Paris, Éditions First, 2009, 160 pages.
Ce livre de très petit format (12 x 8,5cm) mais à la typographie très aérée et lisible, rassemble des textes de l'ancien comme du nouveau Testament sous 13 chapitres thématiques et en privilégiant l'aspect sapientiel de la Bible. L'auteur dit qu'il a pris ses citations dans les meilleures traductions, mais 'avec le souci d'adapter ces textes anciens à notre temps, sans trahir les idées-forces des textes originaux'. De très nombreux extraits des Proverbes émaillent l'ensemble des chapitres dont les titres sont 'accrocheurs': Amour et amitié, Argent et richesses, Faiblesses humaines, Nature et bon sens, Le couple et le foyer, Avoir la bonne attitude, Les plus belles parole de Jésus, etc.
- *Bible et Musique: De Schütz à Bach, 1600-1750*, Suppléments aux Cahiers

Évangile, hors-Série, Janvier 2009, Paris, Cerf, 84 pages.

Voici une excellente initiative. Elle ramène les grands classiques de la musique religieuse dans le champ de la pastorale biblique et offre à ceux qui n'ont pas de formation de musicologue le bagage minimum pour aborder ces grandes œuvres et percevoir la spiritualité biblique qui les anime. Il faut espérer que l'initiative se poursuivra avec d'autres périodes et d'autres œuvres des répertoires musicaux.

Fr. R.-Ferdinand Poswick, osb

